
Н
Е СЕКРЕТ, что раз-
ные телепрограммы 
по-разному идут к 

высокому рейтингу. Кто-то де-
лает ставку на извечный челове-
ческий интерес к вопросам фи-
зиологии, кто-то натужно сме-
шит зрителей, а кто-то исполь-
зует и другие средства обрете-
ния популярности. Оказывает-
ся, если еженедельно упорно и 
бесстыдно врать, то путь к вер-
шинам славы широко открыт. 

Ярким доказательством это-
му стала так называемая «Ав-
торская программа Сергея До-
ренко». Заняв по времени нишу 
традиционно уважаемой наши-
ми гражданами воскресной про-
граммы «Время», этот шедевр 
психологической войны каж-
дый раз становится поводом для 
возбуждения уголовного дела 
по обвинению ее авторов в кле-
вете и измышлениях. 

А куда деваться? Доренко вы-
нужден проявлять неуемное 
стремление, чтобы угодить тем, 
в чьих руках оказались бразды 
правления Первым телеканалом 
нашей страны. А заправляет 

ти, других каналов, кроме ОРТ и 
РТР, просто не видят. По чисто 
техническим причинам. И по-
этому волей-неволей начинают 
прислушиваться к тому, что ве-
щает поставленным низким ба-
ритоном ведущий про-
граммы, скромно на-
званной его собствен-
ным именем. 

А ведь Доренко 
рассчитывает на 
простаков. Чтобы убе-
диться в лживости 

того, что он 
ставит в 
вину то 
Е. П р и -
макову, 

чался с Доренко о печальной 
судьбе друга. Впрочем, расчет 
тут прост: зритель запомнит не 
замысловатую «систему доказа-
тельств», а вывод — благо он 
был повторен раз пять. 

ной войне кремлевских и около-
кремлевских клеветников. Его 
беззаветное служение идеям Бе-
резовского-Абрамовича щедро 
оплачивается. Так, но версии не-
зависимого еженедельника «Ар-

гументы и фак-

ты», «сговор-
чивый веду-
щий на рей-

тинговом те-
леканале» за 

свои услуги по-
лучает до 100 

тысяч долла-
ров в месяц 

(при офи-
ц и а л ь н о й 

зарпла-

те, в 20 раз меньше). И находятся 
люди типа Доренко или его «спо-
движника» Михаила Леонтьева, 
которые за такие суммы готовы 
пожертвовать своей репутацией. 
В частности, по данным газеты 
«Московский комсомолец», Бе-
резовский оценил «талант» До-
ренко в миллион долларов — по 
полмиллиона за думские и пре-
зидентские выборы. 

Н
О РАНО или поздно 
жизнь все расставит 
на свои места: твор-

цов и вдохновителей «Автор-
ской программы» уличат в сис-
тематической лжи и заклеймят 
позором. Люди поймут, что 
еженедельно по воскресеньям 
их интриговал всего лишь высо-
кооплачиваемый телеманекен 
Б. Березовского. И тогда манеке-
ну неминуемо придется переко-
чевать с пафосного телеэкрана в 
пыльный чулан. Цирк Доренко 
закроется навсегда. 

Поскольку бесконечно и без-
наказанно врать нельзя. Даже в 
условиях нашей пресловутой 
российской «демократии». 

Алексей ТУРБИН. 

ПОСЛЕДНИЕ ГАСТРОЛИ 
ЦИРКА ДОРЕНКО 
там, как известно, большой друг 
кремлевской «семьи» Борис Аб-
рамович Березовский. 

На это воскресное зрелище, 
по сути ничего общего с журна-
листикой уже давно не имею-
щее, люди идут, как в цирк или 
зоопарк. Чтобы лишний раз 
изумиться безмерной любви к 
сверхвысоким гонорарам. 

Именно они заставляют обая-
тельнейшего Сергея Леонидо-
вича Доренко огульно и бездо-
казательно обвинять противни-
ков Березовского во всех смерт-
ных грехах. 

То, что он вытворяет в эфире 
— это вызов всему журналист-

с к о м у корпусу; теперь пишущая 
братия еще долго не сможет от-
мыться от набивших оскомину 
ассоциаций с «первой древней-
шей профессией» — проститу-
цией. Испльзуя трибуну само-
го известною телеканала, при-
хватизированното противника-
ми блока «Отечество - Вся Рос-
сия», Доренко, по сути издева-
ется над людьми, вся вина кото-
рых в том, что они приучены 
верить слову, сказанному Пер-
вым каналом. 

Те, кто «слепил» нынешний 
образ Доренко, прекрасно отда-
ют себе отчет в том, что многие 
наши соотечественники, в том 
числе жители Пермской облас-

то Ю. Лужкову, то блоку «Отече-
ство — Вся Россия», достаточно 
просто навести справки — или 
просто послушать отповедь того, 
кто стал очередной жертвой из-
мышлений. Именно так посту-
пил недавно Евгений Максимо-
вич Примаков, когда С.Доренко 
придумал ему жутко страшную 
хирургическую операцию. 

Н
Е ВЫДЕРЖИВАЮТ 
критики и многие 
журналистские при-

емы и принципы программы. 
Одна из ее основ — нарушение 
элементарной логики и бездока-
зательность. Причастность мос-
ковского мэра к смерти амери-
канца-совладельца гостиницы 
«Рэдисон-Славянская» Доренко 
обосновал примерно так: смер-
тельно раненный Пол Тейтум 
ЯКОБЫ успел сказать охранни-
ку, КТО его убил (по докумен-
там следствия Тейтума расстре-
ляли из автомата Калашникова, 
причем несколько пуль попало 
в голову). Охранник ЯКОБЫ 
поделился этой информацией с 
секретарем офиса, который, в 
свою очередь, ЯКОБЫ уведомил 
о последних словах Тейтума од-

ного друга покойного. Вот этот 
изрядно потрепанный жизнью 

джентльмен с маленькими бега-
ющими глазками (отчего-то 
именно сейчас) разоткровенни-

Еще один пример, совсем 
свежий. Стремясь выполнить 
указание своих хозяев, Доренко 
решил обвинить Ю.Лужкова и 
его окружение во всех мысли-
мых грехах. В свете этой гло-
бальной установки и возникала 
история про то, будто один из 
адвокатов Лужкова — член сек-
ты саентологов. В данном слу-
чае доля правды, которой не ли-
шена каждая выдумка, состоит 
вот в чем: юрист Галина Крыло-
ва несколько раз вела дела по 
обвинению членов тоталитар-
ных сект — и даже намерена на-
писать докторскую диссерта-
цию по этим процессам. 

И
ТАК — каждый раз. 
Расчет прост — до 
выборов в Думу уже 

считанные дни, и пока суд обя-
жет господина Доренко изви-
ниться или выплатить компен-
сацию за сказанное с экрана, су-
дить да рядить будет уже позд-
но. Журналиста Доренко бес-
стыдно используют те, кто бо-
ится победы на выборах пред-
ставителей блока «Отечество — 
Вся Россия», кто кровно заинте-
ресован в том, чтобы остаться 
во власти — или, по крайней 
мере, при ней. 

Впрочем, не совсем верно го-
ворить о том, что Доренко СДЕ-
ЛАЛИ орудием в информацион-

Когда номер уже был сдан в печать, мы получили со-
общение пресс-службы Московского правительства: 

3 декабря 1999 года Останкинский межмуниципаль-
ный суд г. Москвы признал не соответствующей дейст-
вительности информацию, распространяемую в автор-
ской программе С. Доренко в отношении мэра Москвы и 
одного из лидеров блока «Отечество — Вся Россия» 
Ю. Лужкова. 

Признаны ложными, порочащими честь и достоинст-
во Ю. Лужкова и членов его семьи сведения о том, что 
личное состояние Ю. Лужкова составляет 3 0 0 - 4 0 0 млн. 
долларов и что наличие этого состояния связано с его 
пребыванием в должности мэра Москвы. 

Доренко лгал, когда утверждал о приобретении 
Ю.Лужковым земельного участка в Испании в обмен на 
скульптуру 3. Церетели, изготовленную якобы на день-
ги москвичей. 

Также ложными суд признал сведения о том, что мэ-
ром Москвы получены денежные средства от иностран-
ных фирм, в том числе и от фирмы «Мабетекс», которые 
шли на открытые Ю. Лужковым счета в зарубежных бан-
ках. 

Суд признал вину ОРТ за содержание авторской про-
граммы С. Доренко и постановил взыскать с ОРТ 50 ты-
сяч рублей, а с С. Доренко — 100 тысяч рублей в каче-
стве возмещения нанесенного морального вреда. 

ОРТ и С. Доренко обязаны также опровергнуть рас-
пространенные ими сведения в недельный срок. 

Суд вынес частное определение в адрес ОРТ, указав, 
что ОРТ целенаправленно и систематически дискредити-
рует лидеров блока «Отечество — Вся Россия» с ис-
пользованием монтажа и других технических приемов, 
односторонне освещает ход избирательной кампании, и 
предложил ОРТ устранить указанные нарушения. 

Завершилось рассмотрение дела, связанного только с 
частью предыдущих передач С. Доренко. В ближайшее 
время ОРТ и его телеведущему предстоит отвечать и за 
последующие измышления, так как соответствующие 
иски уже направлены в суд. 



ФАКТЫ 
ПОДКУПА 

КАНДИДАТОВ 
ОТ ОВР 

ПОДТВЕРЖДЕНЫ 
Советник Председателя Ко-

ординационного совета блока 
«Отечество — Вся Россия» Вя-
чеслав Никонов заявил на со-
стоявшемся брифинге о том, 
что, «несмотря на все наши 
предупреждения, операция 
«Хвосты», направленная на 
снятие кандидатов из нашего 
партийного списка с помощью 
подкупа, только активизирова-
лась». 

Никонов назвал ряд имен 
кандидатов в депутаты от «Оте-
чества — Вся Россия», которые 
получили предложения за 
«крупную сумму» покинуть фе-
деральный список. Это: 
В.Б.Семенов (предложенная 
сумма неизвестна, так как, по 
выражению Никонова, «он по-
слал их сразу»); В. Г. Скопенко 
(предлагавшаяся сумма достиг-
ла $700 тыс. плюс квартира в 
Санкт-Петербурге); Т.Э. Чепа-
сова (сумма неизвестна); 
Е. Р. Толгская ($500 тыс.); 
В. Г. Степанков ($100 тыс.), 
С. С. Говорухин (до сих пор 
предлагаются любые деньги). 

Представитель администра-
ции президента Игорь Шабду-
расулов попросил назвать тех, 
кто именно занимается подку-
пом и из каких средств. Как за-
явил Вячеслав Никонов, «схе-
ма, по которой делаются такие 
предложения, включает три 
круга: родственники, знакомые 
и сослуживцы (как подчинен-
ные, так и начальники). Причем 
очень часто звучит такая фор-
мула: «возьми, и тебе будет хо-
рошо, и мне дадут 150 тысяч 
долларов». 

«По нашим сведениям, кото-
рые проходят проверку, коор-
динацию кампании осуществ-
ляет Александр Мамут, который 
в интервью газете «Коммер-
сантъ» представлялся как со-
ветник руководителя админис-
трации президента. Зная меха-
низм принятия решений по та-
ким вопросам в Кремле, невоз-
можно допустить, чтобы он не 
поставил в известность руково-
дителя администрации прези-
дента (А.Волошин. — Прим. 
ред.) и советника президента 
по имиджу (Т.Дъяченко. — 
Прим. ред.)», — подчеркнул 
советник. 

Как сообщил Никонов «бю-
джет операции «Хвосты» со-
ставляет 25 миллионов долла-
ров. Деньги, похоже, не бюд-
жетные, а принадлежат одной 
из нефтяных компаний, кото-
рая славится близкими связя-
ми с «семьей». 

«Эта операция, безусловно, 
беспрецедентна по своему ци-
низму и своей противозакон-
ности, — заявил Никонов. 
Нами будут оформлены и пода-
ны документированные пред-
ставления в прокуратуру, ЦИК 
и даже ОБСЕ». 

«Что касается тех, кто начал 
без объяснения причин выхо-
дить из списка (их двое), то им 
можно только пожелать, чтобы 
их имена не стали известны ме-
стным бандитам и налоговой 
инспекции», — заключил 
В.Никонов. 

По материалам 
агентства «Интерфакс». 

ЛИДИЯ МИНИНКОВА: 
«мы должны жить ХОРОШО» 
ОНА знает о жителях мик-

рорайона Судозаводский 
буквально все. С ней здоровает-
ся и стар и млад. И они для нее 
как родные. Такая у нее профес-
сия: Лидия Павловна Мининко-
ва — врач, заведующая поли-
клиникой 21-й городской боль-
ницы, что в Кировском районе 
областного центра. 

Так случилось, что ее трудо-
вой стаж в 21-й больнице начал-
ся за полгода до того, как Лидия 
получила диплом врача. Их, 
студентов медицинского инсти-
тута, «бросили» на прорыв: в го-
роде свирепствовал грипп, вра-
чей не хватало. И шесть месяцев 
без пяти минут доктор вела при-
ем наравне с «настоящими» вра-
чами. После института так и ос-
талась в 21-й. Работала участко-
вым терапевтом. Через два года 
стала цеховым терапевтом в по-
ликлинике судозавода, которая 
тоже входит в состав 21-й боль-
ницы. Потом, спустя тринад-
цать лет, ушла из поликлиники 
в стационарное терапевтическое 
отделение. А оттуда вернулась в 
поликлинику уже на должность 
заведующей. 

Кстати, этот шаг дался ей не-
легко. Лидия Павловна не стре-
милась делать карьеру, тем бо-
лее административную — про-
сто с полной отдачей занима-
лась любимым делом. А когда 
предложили повышение, снача-
ла отказалась. Поразмыслив, 
решилась: если не она, то кто 
придет в поликлинику, в кол-
лектив, которому отдано столь-
ко лет? Этот аргумент и переве-

сил все возможные «нет». 
Мининкова из тех, кто с дет-

ских лет знает, какую профес-
сию выберет. И мама, и дед, и 
прадед были фельдшерами. 

. Участковый врач-терапевт — 
это, по сути, семейный доктор. 
Когда-то на прием к Лидии Пав-
ловне приходили мамы и папы, 
потом она лечила их подросших 
детей. Сейчас уже те мальчишки 
и девчонки нянчат собственных 
наследников... 

Экстремальные ситуации из 
практики? Л. П. МИНИНКОВА 
говорит: 

— У нас, у врачей, рядовая 
ситуация может стать экстре-
мальной. Каждый прием — это 
как экзамен, проверка твоей 
квалификации. Приходит боль-
ной, и нам надо принять имен-
но такое решение, которое, мо-
жет быть, сохранит жизнь чело-
веку. Приходится подключать 
все знания, опыт, интуицию, 
чтобы вовремя правильно на-
править больного — или же на 
обследование в стационар, или 
же ограничиться амбулаторным 
лечением. 

Лидия Павловна знает «боль-
ные места» ее пациентов. В 
структуре заболеваний работ-
ников судозавода «Кама» лиди-
руют простудные (до 50 про-
центов общего объема) и болез-
ни костно-мышечной системы. 
Она переживает, что судострои-
телям приходится работать на 
холоде, иметь дело с металлом. 
Да и в цехах предприятия не 
жарко. Сотрудники заводской 
лаборатории в морозные но-

ябрьские дни не могли рабо-
тать — застывала вода. 

Как человек по жизни не-
равнодушный, Лидия Пав-
ловна просто не могла ос-
таться в стороне от общест-
венной жизни. В советские 
времена дважды избиралась 
депутатом областного Сове-
та. Четыре самых трудных 
для профсоюзов года воз-
главляла профком больни-
цы. 

ЕСТЬ такая закономер-
ность: у тех, кто живет 

не только для себя, и дети 
вырастают хорошими. Вот и 
сыновья родителей (кото-
рые, между прочим, нынче 
отметили серебряную свадь-
бу) не огорчают. Старший 

отслужил в армии, охранял 
дальневосточные рубежи Роди-
ны. Сейчас работает и учится за-
очно в университете на эконо-
миста. 

Младший пошел по стопам 
матери — студент четвертого 
курса медакадемии. И уже 
сейчас задается вопросом: как 
жить потом молодому доктору 
на свою зарплату? Лидия Пав-
ловна с ответом затрудняется. 
Сама (по ее признанию, «патри-
отка до корней волос, россиян-
ка») недоумевает: 

— Мы сейчас во всем подра-
жаем Западу. Так ведь там боль-
ше всего ценятся образование, 
знания, квалификация. Почему 
же у нас это не в почете? Россия 
— такая богатая страна. Мы 
должны жить хорошо. Баналь-
ные вроде слова. Но сегодня и 

больно, и обидно за народ и 
страшно за детей. Если не на-
учили их подличать, крутиться, 
изворачиваться, то как они бу-
дут жить в этом мире? 

Поэтому Лидия Павловна не 
переключает телевизор, когда 
видит заставку «Навстречу вы-
борам». Приглядывается, анали-
зирует. Симпатизирует блоку 
«Отечество — Вся Россия». Со-
поставляет слова и дела их лиде-
ров: 

— Мне кажется, если бы 
Примакова оставили на посту 
премьера, то для страны было 
бы больше пользы... 

Доктор Мининкова уверена: 
грядущие выборы — это еще 
один шанс для России. Потому 
голосовать она обязательно 
пойдет. 

Елена КИСЛОВА. 

Александр БУТУЗОВ: 
«ВЛАСТЬ - ПОД КОНТРОЛЬ ОБЩЕСТВА» 

— Российская экономика напоминает мне тощий, 
подгорелый каравай, — сказал как-то Александр Бу-
тузов, кандидат в мэры города Чайковского. Такое 
сравнение, высказанное директором Чайковского 
хлебокомбината, где выпекается лучший в Прикамье 
хлеб, вполне объяснимо. 

— У нас, так сказать, и политическая мука — «по 
взаимозачету», то бишь самого низкого качества. И 
воду лишнюю наши политики льют, и «пекарь» вечно 
то пьян, то на больничном. А как этот брак, экономи-
ку нашу, выпекут, так еще и норовят от него кусок се-
бе отхватить. Таким «хлебом» народ не накормишь. 

Собственно, бутузовская 
продукция — выше всяческих 
похвал. И не только обычный 
хлеб, но и со специальными ле-
чебными добавками, избавляю-
щими людей от многих тяжких 
болезней. И дорогостоящих ле-
карств не надо. Кроме того, гро-
мадный ассортимент макарон-
ных изделий и всяких кондитер-
ских деликатесов. 

В начале 90-х грянула прива-
тизация, и профессионал своего 
дела Александр Бутузов стал 
владельцем Чайковского хлебо-
комбината. 

Вот мы ругаем приватиза-
цию, а ведь дело в том, в чьи 
руки достались куски госсобст-
венности. Сегодня в развитие 
производства бутузовское пред-
приятие вложило в сотни раз 
больше денег, чем за него запла-
чено. В этом, собственно, и был 
изначальный смысл приватиза-
ции, да только новые хозяева 
очень по-разному к собственно-
сти отнеслись. Большинство из 

них просто выжало из произ-
водства все, что можно, разво-
ровало, растащило, набило кар-
маны, и дало деру — на наха-
панное под пальмами загорать. 

Александр Бутузов — пред-
ставитель меньшинства собст-
венников, которые четко вы-
полняют свой общественный, 
гражданский долг. Он считает, 
что у людей должны быть очень 
хорошие условия труда, в том 
числе и столовая, и возмож-
ность в баньке попариться. Все 
это отражается в высокой рента-
бельности, конкурентоспособ-
ности товара. И в зарплате. 

— Я считаю большую часть 
российских проблем искусст-
венно созданной. И «заслуга» в 
этом — недобросовестных по-
литиков и нечестных бизнесме-
нов, — говорит депутат Чайков-
ской городской Думы Алек-
сандр БУТУЗОВ. — Возьмем, к 
примеру, это свинство — долги 
по зарплатам или пенсиям. Об-
ратите внимание: как выборы, 

так все немед-
ленно выпла-
чивается. А с 
чего это 
вдруг? Что, к 
моменту вы-
плат враз за-
р а б о т а л о 
производст-
во? Ничего 
п о д о б н о г о ! 
На самом де-
ле все очень 
просто объяс-
няется: рабо-
т о д а т е л и , 
будь то госу-
дарство или 

А. В. БУТУЗОВ с коллегами по работе. 

частник, ОАО или ЗАО, просто 
беспроцентно кредитуются у 
рабочих и пенсионеров, пуска-
ют их деньги в оборот. А люди 
потом получают свои «креди-
ты», обесцененные инфляцией. 

Очень много безобразий в 
стране творится из-за бесконт-
рольности властей. Я — катего-
рический противник так назы-
ваемой «депутатской неприкос-
новенности». Пока она есть, 
никакой избирком не оградит 
нас от бандитов, рвущихся к 
власти. Кроме того, я против 
совмещения должностей, к 
примеру, мэра города и предсе-
дателя городской Думы. Депу-
таты в большинстве своем — 
представители предприятий, 
жизнь которых во многом за-
висит от мэра, и они, естествен-
но, против мэра-спикера ни-
когда не выступят. А этот «сов-
меститель» всегда ироведет в 

Думе то решение, которое ему 
выгодно. Потом, у себя в каби-
нете, он келейно с послушными 
депутатами по одиночке нуж-
ные им вопросы «прорешает». 
Это — безобразие и прямое на-
рушение принципа разделения 
властей — нормы права в нор-
мальном обществе. 

Власть, не подконтрольная 
обществу, всегда безнравствен-
на. От ее аморальности страдает 
каждый человек. Это, думаю, 
проблема не одного Чайковско-
го, а всей страны. И ведь ничем 
другим, кроме личной граждан-
ской позиции, высказанной 
единственным путем — созна-
тельным участием в выборах 
всей уровней, ее не решить. Ведь 
нам Отечество нужно, а не дым 
его по всей России. А Отечество 
— не абстрактное «мы», а лич-
но, каждый, поименно. 

Сергей СТЕПАНОВ. 



МОЛОДЕЖЬ 
МОЛОДЕЖЬ ЗА ОТЕЧЕСТВО? 

ОТЕЧЕСТВО! 

Мне 23 года — самый комсо-
мольский возраст: бурлит моло-
дая энергия, есть оптимистичес-
кий настрой на будущее. Уже 
наработан определенный жиз-
ненный опыт. Завидую ли я сво-
им сверстникам 10-летней, 20-
летней давности? 

Конечно, я не испытываю то-
ски по системе, которой подобо-
страстно служил комсомол. Но 
сейчас сравнивать приходится 
не две системы, а систему и пус-
тоту. И в пустоте мне тоскливо. 
Дискотеки и прочие тусовки не 
исчерпывают стремлений моло-
дежи. Хочется серьезных разго-
воров об общественных пробле-
мах, о возможностях их реше-
ния. 

Голоса молодежи, особенно в 
предвыборное время, представ-
ляют конкретный интерес. По-
этому часто на нашей жажде са-
мореализации спекулируют. 
Призыв становиться под знаме-
на различных партий и движе-
ний — лишь призыв отдать им 
свои голоса. 

Поэтому когда случайность 
свела меня с молодежной секци-
ей Пермского регионального 
отделения ОПОО «Отечество» я 
отнеслась к этому критически. 
Недоверие растаяло, когда я 
окунулась в атмосферу всеоб-
щего воодушевления, царивше-

го на областной 
учредительной 
к о н ф е р е н ц и и 
«Молодежный 
союз Отечест-
ва». Я вошла в 
состав делега-
ции на Всерос-
сийский учре-
д и т е л ь н ы й 
съезд. В столи-
цу мы ехали 
уже с ощуще-
нием того, что 
участвуем в се-
рьезном начи-
нании, которое 
будет иметь ве-
сомое значение. 

О степени 
важности собы-
тия говорило 

количество собравшихся жур-
налистов (я насчитала 9 камер, 
представлявших различные те-
леканалы). Правда, зрительный 
зал был не очень похож на то, 
что обычно показывают в офи-
циальных сюжетах. Приветст-
венные овации можно сравнить 

с рок-концертом — с самой га-
лерки до передних рядов разве-
вались флаги «Отечества». В об-
щем, специфика молодежной 
аудитории сказалась. 

Рабочий день съезда начался 
выступлением Юрия Михайло-
вича Лужкова, лидера ОПОО 

«Отечество». 
Он подчеркнул, 
что «Молодеж-
ный союз Оте-
чества» — неза-
висимая, само-
стоятельная ор-
г а н и з а ц и я . 
« О т е ч е с т в о » 
рассчитывает 
на пополнение 
своих рядов из 
«Молодежного 
союза». 

Злые языки 
пророчат, что 
«Отечество» — 
о д н о д н е в н а я 
организация, 
которая распа-
дется сразу по-
сле выборов 19 

декабря, что это «партия Садово-
го кольца». Но если бы вы при-
сутствовали в зале во время 
съезда, то необходимость объяс-
нять вам что-нибудь по этому 
поводу отпала бы сама собой. 
Посмотрим... Мы объедини-
лись, и мы будем действовать. 

Делегаты 73 краев и областей 
делились своими проблемами и 
опытом. 

Право первого выступления 
было представлено делегату из 
Дагестана. Было больно слы-
шать о том, что там творится. 
Делегаты съезда минутой мол-
чания почтили память погиб-
ших в Дагестане. 

Не единожды в зале в этот 
день повторялось, что главная 
ценность — это образование. 
Возможность получения бес-
платного образования — необ-
ходимое условие равных стар-
товых возможностей для всех 
молодых людей России. 

И «Отечество» не только дек-
ларирует это положение, но и 
борется за право получать каче-
ственное бесплатное образова-
ние. На недавнем съезде ректо-
ров России обсуждалась воз-
можность перевода вузовского 
образования целиком на ком-
мерческие рельсы. И именно 
«Отечество» добилось отмены 
этого решения. 

Новая молодежная организа-
ция начала свою работу. Моло-
дежь, которая думает о своем 
будущем, знает, где ее ждут. В 
«Молодежном союзе Отечест-
ва»! 

Евгения ГОРДИНА. 

Оказывается 

ОКАЗЫВАЕТСЯ, на том месте, где в 
Перми находится стадион «Юность», 
раньше был яхт-клуб. 

На снимке: вольные женские упраж-
нения, яхт-клуб, Пермь, 1913 г. 

ОКАЗЫВАЕТСЯ, свое право на лиди-

рующую роль в управлении госу-
дарством каждый доказывает по-
разному. Свазилендский король 
Мсавати III должен каждый год до-
казывать свое право на престол, вос-
седая голым на туше черного быка. 

ОКАЗЫВАЕТСЯ, международная 
правозащитная организация Human 
Rights Watch зря объявила на весь 
мир, что по части применения фи-
зических методов давления на под-
следственных мы впереди планеты 
всей. Доказательством служит тот 
факт, что в Израиле разрешено зако-
ном применение пыток в работе по-
лиции. 

ОКАЗЫВАЕТСЯ, самым малень-
ким нежилым помещением, ин-
формация о котором была подана в 
Центральную избирательную ко-
миссию, является туалет площадью 
2 квадратных метра. Он находится в 

Московской области, принадлежит де-
путату от блока «Союз правых сил» Бо-
рису Надеждину и вполне зарегистриро-
ван (обозначен под литерой «У» в техни-
ческом паспорте, выданном Мытищин-
ским межрайонным БТИ). 

Наш вопрос соотечественнику 

ЧТОБЫ ЗДРАБОТАЛИ ЗАКОНЫ 
Сегодня многое в нашей жизни определяет промыш-

ленная политика. Развивается производство — мы все 
живем. Об этом мы попросили рассказать первого вице-
губернатора Пермской области Геннадия Петровича 
ТУШНОЛОБОВА. 

Хочу сказать, что нынче принят Закон Пермской области «О про-
мышленной политике» и Концепция развития промышленности об-
ласти до 2003 года. Определены приоритетные отрасли: химическая, нефтехимическая, топ-
ливно-энергетический комплекс, машиностроение, металлургическая, лесопромышленная, 
текстильная и легкая. 

Все, от кого это зависит, будут работать на создание зоны благоприятствования для раз-
вития этих отраслей. А значит, сохранятся рабочие места, все будут получать по труду. Мы 
работаем для этого. Кстати, наша область самая первая в России приняла подобные законы, 
к нам уже едут за опытом. Но самое главное, чтобы эти законы быстрее заработали. 

Наказы соотечественникам 

...ПОБЕДИМ КОРРУПЦИЮ! 
Предвыборная кампания пробудила общественную активность 

населения. Различные группы профессиональных социологов и 
просто тех, кто отрабатывает заказ, вышли к народу с вопросами: за 
референдум или против, за льготы или нет? Но это все предвыбор-
ные штучки, а вот что волнует нас по-настоящему, кроется в пись-
мах, которые приходят к нам в редакцию. 

Мы решили провести анкетирование с помощью актива регио-
нальной организации «Отечество» среди жителей области с вопро-
сом: «Какие проблемы, на ваш взгляд, нужно решить в первую оче-
редь?» 

Чаще всего (90 процентов) говорят о 
необходимости повышения заработной 
платы, контроля за ценами и налогами, 
соблюдения социальных льгот и выпла-
ты пособий. 

82 процента избирателей желали бы, 
чтобы государство вело решительную 
борьбу с коррупцией и поддерживало 
отечественного товаропроизводителя. 

Судя по тому, что о проблеме нарко-
мании вспомнили лишь 3 процента оп-
рашиваемых, борьба с ней не осознается 
в нашем регионе как проблема. Это объ-
яснимо: социальные трудности косну-
лись всех без исключения, а наркомания 
— только конкретных людей (пусть даже 
и многих). Но все-таки грустно, что мы 
начинаем беспокоиться только тогда, 
когда гром грянет. Мудрость государст-
венного управления в том, чтобы не до-

жидаться, пока проблема начнет угро-
жать генофонду нации, а как можно ско-
рее устранить условия для развития нар-
комании в России. 

Сравнительно редко (примерно 9 про-
центов) упоминают бесплатное меди-
цинское обслуживание. Возможно, пото-
му, что оно уже фактически платное и ав-
томатически переходит в проблему низ-
ких доходов (повышение заработной 
платы). 

Знакомясь с анкетами, мы заметили, 
что в Соликамске и Орджоникидзевском 
районе острее, чем в других местах, стоит 
проблема поддержки матерей-одиночек 
и многодетных семей. 

У наших читателей еще есть время 
выбрать, за кого проголосовать 19 дека-
бря, чтобы эти проблемы решались. 

Ирина БАТУЕВА. 

Забота о ближних 

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ ВСЕХ 
«Покажи мне дом, в котором ты жи

вешь, и я скажу тебе, кто ты». 
Пожалуй, известная фраза может 

звучать и так. Какие эпитеты приходят 
на память при виде знаменитого «дома 
со львами» на набережной Камы? Креп-

кий, надежный, основательный, фунда-
ментальный, солидный, внушитель-
ный... 

Именно таким и стал «Пермглавснаб» 
за три с лишлним десятка лет работы. И 
мало кто догадывается, что предпри-
ятие имееет конкретное отношение не 
только к разным отрослям промышлен-
ности, но и непосредственно к нам, жите-
лям Прикамья. 

Это факт. А вот и аргументы. «Перм-
главснаб» - это фирма, которая много 
работает именно для социальной сферы 
Осуществляют поставки стекла, шифера, 

краски, цемента, деревоматериалов для 
школ, больниц, учреждений культуры 
Причем, если очень туго, «Пермглав-

снаб» отпускает весь этот нужный товар 
в кредит. 

Уголек в Чайковский, Частинский, 
Ильинский районы также поставляет 
«Пермглавснаб». А еще эта организация 
строит жилье — в этом году планируется 
сдать в эксплуатацию 11 тысяч кв. м. Уча-
ствует в развитии производства совхоза 
«Пермский», предприятия «Кизелкров-
ля», создал предприятие «Уральский лес» 
на 70 рабочих мест... 

— Мы стремимся сделать все для на-
ших партнеров. Чтобы приехал предста-
витель школы или больницы на склад и 
увез с собой все, что надо: от мыла до 
кирпича, — говорит генеральный дирек-
тор «Пермглавснаба» А. С. ПАРЫГИН, 
член Совета Пермского регионального 
отделения «Отечество». — Мы хотим 
быть нужной, полезной организацией! 

Это «Пермглавснабу» очень даже уда-

Михаил КОНЕВ. 



Эх, Семеновна! 

...НЕ НУЖНЫ ДЕПУТАТЫ-ПЛЯСУНЫ 
Лихо пляшет Хакамада 
И выводит твист Немцов — 
Больше выбирать не надо 
В президенты плясунов. 

Ф. Плотникова, Кишертъ. 

Киндер-сюрприз впопыхах 
Я купила Светке — 
А в яйце пингвин в очках 
Кажет фигу деткам. 

С. Иконникова, Полазна. 

Все в России киловатты 
Положил себе в карман. 
Рыжий, рыжий, конопатый, 
Посвети немного нам. 

К. Семенов, Кунгур. 

На горе стоит дубок, 
Под горою ели. 
На предвыборный клубок 
Глазки б не смотрели. 

В. Федорова, Пермь. 

БОЛЬШОЙ СЕКРЕТ 
ДЛЯ МАЛЕНЬКОЙ КОМПАНИИ 

В нашей традиционной рубрике мы продолжаем делить-
ся полезными советами. В этот раз о своих секретах расска-
зывают известные люди нашей области. 

Николай Арсеньевич ЯШИН, заместитель гла-
вы г. Перми: 

— Наверное, это не столько мой секрет, сколь-
ко секрет моей дочери. Когда появился внук и 
проблемы стирки белья вышли на первый план, я 
с удивлением узнал, что это целая наука. Самая 
лучшая вода для стирки — мягкая вода: дождевая, 
снеговая, речная. Смягчить водопроводную воду 
можно при помощи кипячения с добавлением ще-
лочи, соды, стирального порошка. 

Юрий Германович МЕДВЕДЕВ, председатель 
Законодательного собрания Пермской области: 

— Очень люблю Новый год и все, что с ним 
связано! С удовольствием поделюсь своим но-
вогодним секретом с теми, кто приносит в свой 
дом настоящую елку. Чтобы она подольше со-
песком или глиной и поливайте холодной во-
дой. 

Геннадий Петрович ТУШНОЛОБОВ, первый 
заместитель губернатора Пермской области: 

— Бытовые советы и хитрости? Сложно ска-
зать... Во времена моей ранней молодости была 
очень модной обувь белая и светлых тонов. По-
мню, чтобы продлить паре обуви жизнь, ее нужно 
было протереть смоченной в молоке тканью, а по-
том смазать бесцветным кремом. Молока, конеч-
но, жалко, но что делать. 

Евгений Саулович САПИРО, доктор экономи-
ческих наук, президент Фонда стратегических ис-
следований: 

— Прежде чем хвататься за горячее, нужно по-
плевать на пальцы. И это отнюдь не наплеватель-
ское отношение к делу, а гарантия того, что не 
обожжешься. Неоднократно следовал ему само-
лично! Совет, впрочем, актуален лишь в том слу-
чае, если температура, скажем, кастрюли не выше 
100 градусов. 

Валерий Владимирович ТРАПЕЗНИКОВ, то-
карь АО «Инкар»: 

— Есть по утрам просто необходимо, а в хо-
лодное время завтрак должен быть еще и горячим. 
Мне кажется, что утром не только у меня не хвата-
ет времени, и мой совет будет полезен многим. 

Я вечером беру кастрюлю, кладу в нее 6 ложек 
геркулеса (это на двоих), заливаю водой. Утром 
ставлю на газ и непрерывно помешиваю — через 2 
минуты каша готова! Добавьте масло, ложку меда. 

Валентин Георгиевич СТЕПАНКОВ, депутат 
Государственной Думы: 

— Во время службы в армии я объездил весь 
север области. Многие дома там и сейчас отапли-
ваются дровами. Мне с тех пор запомнилось вот 
что. Если огонь плохо разгорался из-за сырости 
дров, их посыпали солью (приблизительно две 
столовые ложки). 

Юридический ликбез 

ПОСТУПАЙ ПО ЗАКОНУ 
Считается ли производственной трав-

ма, если несчастный случай произошел 
по пути следования на работу? 

Если несчастный случай произошел 
именно по пути на работу, полученная трав-
ма считается производственной. Но необхо-
димо составить соответствующий акт. 

Муж и жена официально не разведе-
ны. Он погиб в автомобильной катастро-
фе, до этого три года жил с другой жен-
щиной. Как будет делиться имущество 
между женщинами? 

Женщина, которая фактически состояла 
в брачных отношениях с погибшим, может 
претендовать только на то имущество, ко-
торое они нажили в период совместного 

проживания. Остальное имущество рас-
пределяется между наследниками по зако-
ну. 

Моя мать оформляет завещание. Я по-
просил ее завещать квартиру не мне, а 
моей дочери, ее внучке. Будет ли ее буду-
щий муж иметь какие-то права на эту 
квартиру? 

То, что передается по завещанию или пу-
тем дарения, является личной собственнос-
тью супругов. Даже если в периода брака 
один из супругов получает в наследство 

квартиру, это — его личная собственность. 

Неоднозначность в тексте юридичес-
ких документов вещь, конечно, очень гру-
стная. Но поскольку после серьезного 
разговора всегда хочется немного улыб-
нуться, мы выбрали наиболее безобид-
ные недоразумения. 

«... Участок заготовки действует ста-
бильно и производительно. Дисциплина на 
должном уровне, указания старшего масте-
ра выполняются. Единственный недоста-
ток — участок постоянно нарушает пра-

вила техники безопасности, работая в не-
трезвом состоянии». 

«...В конце конвейера очень дует, ужас-
ные сквозняки. Но никто никаких мер не 
предпринимает. Начальству-то не дует и 
никто их за это не вздует». 

«... Ответственные дежурные по охране 
труда назначаются при пожаре, стихийном 
бедствии, погрузке и выгрузке вагонов и 
иных происшествиях на заводе». 

«На основании справки из травмопунк-
та произошел перелом пальца и пятипяст-
ной кисти правой руки». 

Консультировала 
адвокат юридической 

фирмы «Советник» 
МЕРКУШЕВА Н.В. 

Думай, голова! 
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